
НАВЕРНОЕ, так и только 
так, с большой буквы 

могли бы назвать имена 
Учителей, о которых я хочу 
рассказать, и в честь, и в 
память о которых были 
установлены на днях в г. 
Карачаевске, на стенах до-
мов, где они проживали, 
мемориальные доски, сот-
ни и сотни человек…

Эти два дома по ул. Ма-
гомедова, можно смело на-
звать современниками го-
рода, а значит, далеко не 
вожделенными для прожи-
вания в них, ибо это кухни, 
где не развернуться троим, 
это приблизительно таких 
же размеров залы, спальни 
и так далее, тем не менее в 

них до конца своих дней про-
жила самая знаменитая на 
всю республику учительская 
династия, один из предста-
вителей которой  Измаил Хы-
зырович Байрамуков в свое 
время был мэром Карачаев-
ска, но не пожелал улучшить 
свои жилищные условия в 
обход или в ущерб другим, 
не сделал исключения и для 
своих трех сестер – почетных 
работников общего и высше-
го профессионального обра-
зования РФ. О них мой рас-
сказ…  

Измаил Хызырович ро-

дился в семье Хызыра Бай-
рамукова – известного обще-
ственного и политического 
деятеля Карачая. Оставшись 
в раннем детстве без отца, 
Хызыр Османович погиб в 
местах ссылки в 1941 году, 
Измаил – самый младший 
и единственный сын, тем 
не  менее  сумел с помощью 
матери Аджуа и старших се-
стер Фатимы, Тамары и Зои 
получить достойное образо-
вание. Тамара, окончившая 
политехнический институт, 
становится преподавателем 
русского языка. Пример ока-

зался довольно заразитель-
ным, иначе как понять по-
ступок младшей сестры? 
Зоя, окончив Алма-Атинский 
пединститут, аспирантуру в 
Москве, где ей прочат бле-
стящую научную карьеру, 
возвращается домой и начи-
нает преподавать в КЧГУ. О 
Зое Хызыровне, профессо-
ре кафедры русского языка 
КЧГУ, кандидате педагогиче-
ских наук, заслуженном ра-
ботнике народного образова-
ния КЧР, почетном работнике 
высшего профессионального 
образования РФ, можно и 

нужно писать, слагать леген-
ды, как и о Фатиме Хызыров-
ны, но лучше их выпускников, 
которым несть числа, не ска-
жешь: «Сестры Байрамуковы  
были Учителями учителей 
для нашей республики! По- 
другому не скажешь!»

Проникается педагогиче-
ской атмосферой и младший, 
единственный брат Измаил. 
В годы депортации он начи-
нает свой трудовой путь учи-
телем физики и математики 
и лаборантом физико-хими-
ческого кабинета в Средней 
Азии. Потом… Самоосоз-
наваемые свойства лично-
сти молодого Байрамукова 
становятся особенным от-
ражением той неопределен-
ности и того искания истины, 
в которых находилась  вся 
молодежь депортированных 
горцев в годы  учебы в Ка-
захском горно-металлургиче-
ском  институте. 

Вернувшись в 1957 году 
на благословенную родину, 
25-летний инженер начинает 
работать горным мастером 
шахтоуправления №3, потом 
начальником участков, глав-
ным инженером шахтоуправ-
ления №2.

Давным – давно, почти 
сорок лет тому назад, я рабо-
тала медсестрой в травмато-
логии г. Карачаевска, в какой-
то из шахт произошел взрыв, 
и в больницу доставили шах-
тера Донского, к сожалению, 
не могу вспомнить его имени. 
Громадный красивый мужчи-
на пролежал в коме больше 
месяца, как я не упрашивала 
его мать в те дни: «Отдохни-
те, побудьте дома хоть один 
день, я в выходные свои со-
гласна присматривать за 
ним», в ответ категорическое: 
«Я не отойду от сына ни на 
секунду». 

Окончание на 2-й стр.

В Карачаево-Черкесии за 
3 года подключили 304 раз-
личных учреждения к сети 
Интернет. Это поликлиники, 
больницы, школы, колледжи, 
библиотеки, дома культуры, 
сельские администрации, 
подразделения МЧС и Ро-
сгвардии и т.д. Скорость ин-
тернет-соединения до 100 
Мбит/с позволяет сотрудни-
кам учреждений пользовать-
ся современными онлайн-
сервисами и предоставлять 
жителям республики каче-
ственные услуги.

В Карачаево-Черкесском 
государственном универ-
ситете имени У. Д. Алиева 
прошел форум молодых 
экономистов и управленцев 
«Наука на высоте». Этот 
проект - победитель конкур-
са молодёжных проектов 
СКФУ среди физических 
лиц КЧР – 2021. В рамках 
форума прошли публичные 
лекции ведущих экспертов в 
области экономики и управ-
ления; научная конференция 
студентов и молодых ученых 
«Основные тенденции раз-
вития экономики и управле-
ния в современной России»; 
научно-познавательная экс-
курсия участников форума 
в п. Архыз с посещением 
Специальной астрофизи-
ческой обсерватории РАН. 
Участники конференции об-
судили тенденции развития 
мировой экономики и пер-
спективы социально-эконо-
мического развития России 
в новых реалиях; бюджетно-
налоговые, кредитные и ин-
вестиционные инструменты 
финансовой стабилизации и 
роста; трансформацию си-
стемы публично-властных 
отношений и институтов 
гражданского общества в 
России; отраслевые аспекты 
развития российской эконо-
мики; занятость населения 
и государственное регулиро-
вание рынка труда; вопросы 
экономического развития и 
управления в регионах.

В социальной сети Ин-
стаграм была размещена 
информация о реализации 
алкогольной спиртосодер-
жащей продукции на склоне 
горы в п. Домбай. В ходе про-
верки данной информации 
сотрудниками полиции  был  
выявлен факт незаконной 
реализации несертифициро-
ванной спиртосодержащей 
продукции, совершенный 
54-летней жительницей а. 
Эльтаркач. Конфисковано 
195 бутылок алкогольной 
спиртосодержащей продук-
ции.  В отношении реали-
затора возбуждено дело об 
административном правона-
рушении по статье 14.17.1 
КРФ об АП (незаконная роз-
ничная продажа алкогольной 
и спиртосодержащей пище-
вой продукции физическими 
лицами).

Прокуратура  Урупского 
района приняла  участие в 
организации и проведении 
муниципального этапа ре-
спубликанской олимпиады 
по истории государства и 
права России, посвященной 
300-летию российской про-
куратуры. Мероприятие со-
стоялось в МКОУ «Лицей п. 
Медногорский». Замести-
тель прокурора Урупского 
района А. Деменков пожелал 
успехов участникам олим-
пиады. Учащиеся образова-
тельных учреждений района 
показали глубокие знания 
предмета и успешно спра-
вились с тестовыми задани-
ями.

Поздравил с назначением
Глава Карачаево-Черкесии Рашид Темрезов принял 

участие в торжественной церемонии вступления в 
должность Главы Республики Дагестан Сергея Мели-

кова.
Напомним, 14 октября, на второй сессии Народного Со-

брания Дагестана 7-го созыва, был избран Глава Республи-
ки Дагестан. В этой должности утвержден Сергей Меликов, 
который временно исполнял обязанности главы субъекта. 
Большинство парламентариев региона проголосовали за его 
кандидатуру.

Рашид Темрезов в своем выступлении поздравил Сергея 
Меликова со вступлением в должность, отметив, что «Респу-
блика Дагестан - один из самых красивых многонациональ-
ных регионов страны».

Он выразил уверенность, что большой профессиональ-
ный и управленческий опыт, личные качества Сергея Мели-
кова станут залогом успешной деятельности по экономиче-
скому развитию Дагестана и повышению благополучия ее 
жителей.

Рашид Темрезов также отметил, что Карачаево-Черкесию 
и Дагестан всегда связывали братская дружба и сотрудниче-
ство в экономической, социальной, культурной и других сфе-
рах жизни. Он выразил уверенность, что и в дальнейшем эти 
отношения будут только крепнуть и развиваться.

Вновь избранный руководитель Дагестана поблагодарил 
всех за поддержку и оказанное доверие.

«Искренне благодарю всех, кто отдал за меня свой голос, 
кто меня поддерживал все это время, кто работал рядом со 
мной в период исполнения мною обязанностей Главы респу-
блики. Это наш общий выбор – это курс на единство Дагеста-
на в составе России, на созидание и развитие, улучшение 
качества жизни всех народов Дагестана.

Ваше единодушие не просто добавляет мне сил и уверен-
ности, но свидетельствует о нашей общей заинтересованно-
сти в развитии республики.

Безусловно, доверие Президента страны, поддержка де-
путатов Народного Собрания – это мощнейший ресурс для 
решения наболевших проблем Дагестана, для вывода его 
на траекторию устойчивого динамичного развития», - сказал 
Сергей Меликов.

В церемонии инаугурации приняли участие первый заме-
ститель председателя Совета Федерации ФС РФ Андрей Яц-
кин, полномочный представитель Президента РФ в Северо-
Кавказском федеральном округе Юрий Чайка, члены Совета 
Федерации ФС РФ, депутаты Государственной Думы ФС РФ, 
представители политических партий, религиозных объедине-
ний и общественных организаций, руководители субъектов 
СКФО. 

Наши курорты 
пользуются 

популярностью
Уровень бронирования жилья на курортах Карачае-

во-Черкесии на зимние каникулы достиг почти 100%. 
ВТРК «Домбай» и ВТРК «Архыз» традиционно поль-

зуются большим спросом среди туристов на Новый год.
Так, несмотря на то, что до новогоднего периода еще три 

месяца, номерной фонд забронирован на 95%. Вместе с тем, 
высокий спрос прослеживается не только на праздники, на 
сегодняшний день заполняемость курортов республики в 
среднем достигает 70%, а в туристической деревне Романтик 
курорта «Архыз» и вовсе достигает 90%.

Интерес людей к туристическим путевкам неизменно рас-
тет. Эксперты предполагают, что это связано с хорошей по-
годой, современной инфраструктурой.

По их словам, заблаговременное бронирование позво-
ляет одновременно выбрать наиболее привлекательное на-
правление для отдыха, заказать авиабилеты, выбрав даты 
поездки, а также забронировать номер в гостинице, учитывая 
условия проживания, сервис и стоимость.

Напомним, что на территории ВТРК «Домбай» около 100 
гостиниц и иных средств размещения с номерным фондом 
около 5,5 тыс. койко-мест.

На территории ВТРК «Архыз» 6 гостиничных комплексов с 
номерным фондом около 840 койко-мест.

На территории самого поселка Архыз 110 гостиниц и иных 
средств размещения с номерным фондом около 3,5 тыс. 
койко-мест.

Виртуальный город
Более десяти разнообразных тематических площа-
док будут открыты в виртуальном городе финан-

совой грамотности 30 и 31 октября для участников 
Всероссийского обучающего конкурса-фестиваля фи-

нансовой культуры.
Благодаря онлайн-формату и бесплатному участию ме-

роприятие максимально доступно, в нем могут участвовать 
жители всех регионов страны старше шести лет.

Виртуальный город включает в себя несколько площадок, 
подготовленных специально для детей, где они могут ознако-
миться с основами финансовой культуры через мультфиль-
мы, раскраски, комиксы.

В «Музей» стоит отправиться всей семьей - там участни-
ков ждет финансовое путешествие по регионам России.

«Кинозал» приглашает школьников познакомиться с об-
разовательными видеороликами о правилах заработка, на-
копления и разумного распоряжения деньгами.

Отдыхая в «Сквере», можно наблюдать за героями сери-
ала «Кредитные и сберегательные истории», на их примере 
учиться ответственности в финансовых вопросах.

“Нескучный сад” - любопытное место, где можно прове-
рить смекалку и эрудицию в интеллектуальном онлайн-тур-
нире. Зарегистрироваться для участия в турнире нужно за-
ранее на сайте конкурса-фестиваля.

В «Беседке» виртуального города посетители от 14 лет 
получат индивидуальные онлайн-консультации по финансо-
вому планированию и защите прав потребителей финансо-
вых услуг.

В «Открытом лектории» взрослые участники конкурса-
фестиваля встретятся с экспертами, которые дадут рекомен-
дации по улучшению финансового состояния семьи.

В «Семейном центре» будут представлены видеосоветы 
для тех, кто хочет научить подрастающее поколение ценить 
деньги, избавиться от негативных финансовых установок, а 
также наладить финансовые отношения в семье и перестать 
совершать компульсивные покупки.

За два дня на площадках виртуального города выступят 
более 30 экспертов в области финансов.

Чтобы присоединиться к состязаниям и побороть-
ся за призы, заранее зарегистрируйтесь на сайте www.
familymoneyfest.ru

Пресс-служба Главы и Правительства КЧР.
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Мурат ТОКОВ, студент 
2 курса исторического фа-
культета КЧГУ: 

 - Безусловно, мы полу-
чили массу впечатлений – 
поближе познакомились с 
достопримечательностями 
Пятигорска во время экс-
курсии в день приезда, по-
сетили музей «Россия – моя 
история», а потом, уже вклю-
чившись в работу по состав-
лению проектов, с головой 
ушли в кавказоведение. Мой 
проект посвящен летней 
школе дополнительного об-
разования и направлен на 
культурно-просветительский 
обмен между студентами 
Адыгеи и Карачаево-Черке-
сии. 

Зинфира ТОТОРКУЛО-
ВА, магистрант историче-
ского факультета КЧГУ: 

- Общение со студента-
ми республик СКФО и ЮФО 

дало целостную картину мно-
голикости Кавказа: мы раз-
ные, но мы вместе. Поэтому 
должны искать точки прило-
жения сил, чтобы народам, 
населяющим эту прекрасную 
землю, жилось комфортно и 
бесконфликтно, в дружбе и 
взаимопонимании с соседя-

ми. Через диалог культур, со-
вместные социальные про-
екты мы должны продвигать 
идеи общности устремлений 
и интересов. 

Лейла ХАСАНОВА, сту-
дентка 2 курса Института 
филологии КЧГУ:

 - Безусловно, понрави-

лась образовательная про-
грамма форума, в которой 
освещались необходимые 
для подрастающего поколе-
ния, молодежи темы. В каче-
стве спикеров были пригла-
шены представители разных 
структур, в том числе и орга-
нов власти. 

Асият ТОКОВА, сту-
дентка 2 курса Института 
филологии КЧГУ: 

- Мне особенно запом-
нились лекции, посвящен-
ные традициям, культуре, 
истории народов Северного 

Кавказа. И, конечно же, я 
благодарна форуму «Школа 
Кавказоведения» за новые 
знакомства и друзей, кото-
рых здесь обрела. Я попала 
в команду, где были пред-
ставители Кабардино-Бал-
карии, Адыгеи, Ингушетии, и 

знакомство с ними дало мне 
новые знания, которые при-
годятся в будущем.

Руслан ЛАЙПАНОВ, 
студент 2 курса историче-
ского факультета КЧГУ:

 - Наш проект «Школа 
современной кавказской 
семьи» дает возможность 
укреплять традиционные 
семейные ценности среди 
представителей народов 
Северного Кавказа, прожи-
вающих вдали от малой ро-
дины. Мы предложили для 
осуществления этой идеи 
создание курса онлайн-заня-
тий, включающих в себя азы 
кавказских традиций, обыча-
ев, этнокультуры. 

Риана АДЖИЕВА, маги-
странт исторического фа-
культета:

 -  Еще известный кавказо-
вед Александр Миллер, жив-
ший в 19-20 веках,  неодно-
кратно высказывал мысль о 
необходимости изучения па-
мятников бытовой культуры 
разных эпох и исследования 
преемственности традиций 
методами этнографии. 

Современное кавказо-
ведение, опираясь на опыт 
прошлого, на мой взгляд, 
расширяет представление 
о его целях и задачах. И это 
не только знание «преданий 
старины глубокой», но и кон-
кретные проекты по развитию 
как социальной сферы, так и 
региональной молодежной 
политики. И такие научно-
просветительские проекты, 
как «Школа Кавказоведе-
ния», необходимы молодежи 
как для самореализации, так 
и для бережного отношения к 
культурно-историческому на-
следию Кавказа.

Людмила ОСАДЧАЯ. 
На фото: участники 

«Школы Кавказоведения» 
с экспертами в г. Пяти-
горске.

«Мы разные, 
но мы вместе»

Молодо
не зелено

Как мы уже сообщали, в Пятигорске 
состоялся финальный очный этап науч-
но-просветительского проекта «Школа 
Кавказоведения». Приглашение в финал 
получили 50 сильнейших студентов из 9 
регионов СКФО и ЮФО. По итогам отбо-
рочного этапа, который проходил в дис-
танционном формате, финалистами стали 
6 студентов из Карачаево-Черкесии. Все 
они – студенты КЧГУ им. У. Алиева: Мурат 
Токов, Руслан Лайпанов, Лейла Хасанова, 
Асият Токова, Зинфира Тоторкулова, Риа-
на Аджиева. 

Домой студенты вернулись с непло-
хими результатами – Мурат и Зинфира 
вошли в десятку лучших! Это дает им воз-

можность пройти стажировку в органах 
исполнительной власти.

…Встретившись с «великолепной ше-
стеркой» участников проекта «Школа 
Кавказоведения», представлявших нашу 
республику, сразу окунулась в непринуж-
денную атмосферу сплоченной студен-
ческой тусовки, где друг друга понимают 
с полуслова, поддерживают товарищей, 
объединены общими интересами. И эти 
связи особенно укрепились во время че-
тырехдневного форума в Пятигорске, где 
студенты защищали свои проекты, зна-
комились со сверстниками из республик 
Северного Кавказа, Ставрополья, Ростов-
ской области, Адыгеи. 

Учитель 
в моей жизни

К НАЧАЛУ нового ото-
пительного сезона го-

родские теплосети полно-
стью подготовились – на 
100% выполнен план ка-
премонта, налажена 21 
котельная, осуществлена 
перекладка 2,5 км тепло-
трассы. И тут коварная по-
года устроила свои испы-
тания «на прочность».  О 
том, какие недостатки в 
схеме теплоснабжения сто-
лицы КЧР выявили ранние 
холода мы поговорили с 
гендиректором ООО «Те-
пловые сети» г. Черкесска 
Артемом Трифоновым.

- Артем Витальевич, 
мы уже привыкли в тому, 
что сентябрь у нас - прак-
тически конец лета. И 
вдруг такой климатиче-
ский коллапс, да еще с 
ветром. Дома в холоде, 
горожане - в шоке...  Форс 
мажор?

 - Да, за последние деся-
тилетия это первый отопи-
тельный сезон, когда мы были 
вынуждены включить соци-
альные объекты образования 
и здравоохранения в конце 
сентября, не дожидаясь по-
ложенных сроков. И с 4 ок-
тября начали отопительный 
сезон по всем остальным по-
требителям и МКД.

- Понятно, что столь 
раннее включение ото-
пления в данной ситуации 
стало благом для жите-
лей столицы КЧР, но вряд 
ли - большой радостью 
для вашей организации?

- Для горожан это благо 
стало еще и бесплатным, а 
вот наше предприятие в этой 
ситуации по году не досчита-
ется существенной суммы.

 - Откуда такие финан-
совые потери? Всего-то 
на пару недель раньше 
включились...

- Когда мы входим в оче-
редной отопительный сезон, 
у нас существенно возрас-
тают траты на энергоресур-
сы (газ, воду, электроэнер-
гию). При этом тариф за 1 
Гкал рассчитывается исходя 
из местных климатических 
условий и предусматривает 
179 отопительных суток. Ус-
ловно — с 15 октября по 15 
апреля.  По факту же выхо-
дит - с 28 сентября и 4 октя-
бря до 15 октября — лишние 
дни по началу отопительного 
сезона. Окончание его тоже, 

как правило, затягивается из-
за апрельских заморозков и 
холодов. Так вот и набегает 
почти месяц, который потре-
бители не оплачивают.

-  То есть для потреби-
телей раннее включение 
оказалось экономически 

выгодным. Разве такое 
бывает?

- Объясняю: весь 
год жильцы МКД платят за 
прошлый отопительный пери-
од, потому что в Карачаево-
Черкесии весь долг таких по-
требителей распределяют 

с августа предыдущего по 
август нынешнего года. Те 
самые «теплые» 179 суток 
растянуты на 365 дней, и 
платят горожане только за 
них в соответствии с Поста-
новлением Правительства 
КЧР №197 от 02. 08. 2016 
г. Но при этом у нас до сих 
пор нет даже нормативной 
температуры для запуска 
отопления.

 - А что по этому пово-
ду говорит федеральный 
закон?

- В соответствии с По-
становлением Правитель-
ства РФ от 06. 05. 2011 г. №354 
«Правила предоставления 
коммунальных услуг», ото-
пление должно включаться, 
когда среднесуточная тем-
пература наружного возду-
ха в течение 5 суток подряд 
должна быть + 8 и ниже. Вот 
тогда есть все основания для 
включения отопления. Наш 
уже установленный срок (се-
редина октября) как раз под 
эти условия и подпадает. 

Окончание на 2-й стр.

Общее 
не значит ничье!
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В медицинском профсо-
юзе «Действие» планируют 
обратиться в Правитель-
ство с просьбой возобно-
вить действие постанов-
ления о льготном порядке 
формирования пенсионно-
го стажа для медиков, ра-
ботающих с заражёнными 
COVID-19.

В сегодняшних усло-
виях сложно переоценить 
последствия эскалации 
коронавирусной инфекции 
COVID-19 для медицин-
ского сообщества и всей 
системы здравоохранения 
в целом. Работая в тяже-
лейших условиях и рискуя 
жизнью, медицинские ра-
ботники успешно обеспечи-
вали тыл «красной зоны». 
Даже в том случае, когда 
они не испытывали опасе-
ний по поводу заразиться 
самим, считая, что их ра-
бочее место «стерильно» 
относительно любого дру-
гого общественного места, 
их риски были связаны с 
возможностью принести 
инфекцию домой и зараз-
ить свои семьи.

Свое мнение по дан-
ному поводу высказала 
заведующая кафедрой 
менеджмента и предпри-
нимательского права Севе-
ро-Кавказского института-
филиала РАНХиГС, доктор 
социологических наук, про-
фессор Светлана АЛИЕВА:

- Негативным фо-
ном социального 
самочувств ия 
медиков послу-
жили неудов-
летворитель-
ный уровень 
материально-
технического 
оснащения ме-
дучреждений, 
увеличение на-
грузки и длитель-
ности трудового дня 
без дополнительной оплаты, 
эмоциональная напряжен-
ность, обусловленная уста-
лостью и высокой трудовой 
нагрузкой, и, как результат, 
- подрыв престижа медицин-
ской профессии.

Одновременно проис-
ходит подрыв доверия со 
стороны населения к пред-
ставителям этой профессии 
по причине снижения до-
ступности медицинской по-
мощи (в организационном и 
финансовом плане), низкий 
уровень квалификации зна-
чительной части медработ-
ников (особенно поликли-
нического звена), дефицит 
узких специалистов в малых 
городах и селах. Кроме того, 
в период пандемии особенно 
ощущалась тотальная не-
хватка медицинских работ-
ников (особенно медсестер 
и санитарок). И все это со-
провождалось ужесточением 
бессмысленных проверок и 
надзорных мероприятий.

Эти причины явились по-
водом для обращения членов 
медицинского профсоюза 
«Действие» в Правительство 
с просьбой возобновить 

действие постанов-
ления о льготном 

порядке форми-
рования пенси-
онного стажа 
для тех, кто 
работает с за-
раженными ко-
ронавирусом. 

Действительно, 
действия про-

фсоюза вполне 
справедливы, по-

скольку пока не наблю-
дается улучшение эпидоб-
становки и медики остаются 
в зоне риска. Поэтому во-
прос об отмене льгот, на наш 
взгляд, является преждевре-
менным. 

Однако существует мне-
ние, что «этически неверно» 
сохранять льготы для меди-
ков, работающих с ковидны-
ми больными, и оставлять 
без них другую категорию 
врачей.

Поэтому необходимо 
четкое обоснование предо-
ставления таких льгот, чтобы 
избежать возникновения по-
добных этических коллизий. 
Российским ученым, пре-
жде всего экономистам и 
социологам, еще предстоит 
основательно изучить суще-
ствующий деструктивный 
потенциал сложной эпиде-
миологической ситуации для 
социального самочувствия 
медицинских работников, а 
государственным органам 
- разработать механизмы 
сглаживания его негативных 
социальных последствий.

Подготовила 
Армида КИШМАХОВА. 

КАК ПОГАСИТЬ 
ЗАПИСЬ ОБ ИПОТЕКЕ

На сегодняшний день приобретение недвижимо-
го имущества с использованием кредитных средств 
различных банков очень востребовано. Но для того, 
чтобы банк одобрил и выдал кредит, это самое не-
движимое имущество нужно отдать в залог банку. Как 
говорят простые обыватели - оформить ипотеку.

Как рассказала и.о. руководителя Управления Рос-
реестра по КЧР Аминат Батчаева, ипотека - это вид 
залога. Приобретая объект недвижимого имущества 
в ипотеку, собственник сталкивается с определенны-
ми ограничениями по распоряжению приобретенным 
в собственность объектом недвижимости. Ипотека 
(залог) - это своего рода гарантия банка, которая за-
ключается в том, что кредит будет выплачен в полном 
объеме и в срок, иначе собственник не сможет рас-
порядиться своим имуществом (продать, подарить).

После полного погашения ипотечного кредита, 
ограничение в виде ипотеки должно быть прекращено. 
Для этого заинтересованному лицу необходимо обра-
титься в Управление Росреестра по Карачаево-Чер-

кесской Республике с соответствующим заявлением.
Так, в случае, если выдана закладная, следует: 

подать совместное заявление залогодателя и закон-
ного владельца закладной с одновременным пред-
ставлением документарной закладной или выписки 
по счету депо при условии, что документарная за-
кладная обездвижена или выдавалась электронная 
закладная; предоставить заявление законного вла-
дельца закладной с одновременным представлением 
документарной закладной или выписки по счету депо 
при условии, что документарная закладная обездви-
жена или выдавалась электронная закладная; предо-
ставить заявление залогодателя с одновременным 
представлением документарной закладной, содер-
жащей отметку владельца закладной об исполнении 
обеспеченного ипотекой обязательства в полном объ-
еме.

В той ситуации, когда закладная не оформлялась, 
следует: подать совместное заявление залогодателя 
и залогодержателя; предоставить заявления залого-
держателя.

Срок погашения регистрационной записи об ипо-
теке 3 рабочих дня.

В управлении особо отмечают, что в случае сохра-
нения записи об ипотеке и непогашения в установ-
ленном порядке в Росреестре, в будущем могут воз-
никнуть трудности при распоряжении имуществом. 

Кроме того, за погашение регистрационной записи об 
ипотеке государственная пошлина не взимается.

КТО НЕ ПЛАТИТ ГОСПОШЛИНУ 
В соответствии с положениями ст. 333.35 НК РФ 

от уплаты государственной пошлины освобождаются 
следующие категории граждан: ветераны и инвали-
ды Великой Отечественной войны, бывшие узники 
фашистских концлагерей, гетто и других мест прину-
дительного содержания, созданных немецкими фа-
шистами и их союзниками в период Второй мировой 
войны, бывшие военнопленные во время Великой 
Отечественной войны на основании соответствующе-
го удостоверения установленного образца; также от 
уплаты государственной пошлины за государствен-
ную регистрацию прав (кроме регистрации ограниче-
ний и обременений) освобождены граждане, призна-
ваемые малоимущими в соответствии с Жилищным 
кодексом России.

Как отметил начальник отдела государственной 
регистрации в электронном виде, регистрации аре-
стов ведения ЕГРН, повышения качества данных 
ЕГРН Управления Росреестра по КЧР Мусса Микитов, 
малоимущими гражданами являются те граждане, ко-
торые признаны таковыми органом местного самоу-
правления в установленном порядке с учетом дохода, 
приходящегося на каждого члена семьи, и стоимости 

имущества, находящегося в собственности членов 
семьи и подлежащего налогообложению. Основани-
ем для льготы в таком случае является решение ор-
гана местного самоуправления о признании граждан, 
нуждающихся в жилых помещениях, предоставляе-
мых по договору социального найма, малоимущими. 
Порядок признания гражданина малоимущим во всех 
регионах разный.

Кроме того, в Росреестре обращают внимание на 
то, что справка о назначении мер социальной под-
держки не является основанием для освобождения от 
оплаты государственной пошлины за государствен-
ную регистрацию прав.

С 1 января 2021 года вступил в силу Федеральный 
закон от 23.11.2020 № 374-ФЗ «О внесении изменений 
в части первую и вторую Налогового кодекса Россий-
ской Федерации и отдельные законодательные акты 
Российской Федерации», согласно которому государ-
ственная пошлина за государственную регистрацию 
ранее возникшего права собственности (право, кото-
рое возникло до 31 января 1998 года) на недвижимое 
имущество не взимается. С 2021 года можно зареги-
стрировать «ранее возникшее право», например, на 
основании договора приватизации, свидетельства о 
праве собственности на землю, договора купли-про-
дажи и иных документов, бесплатно.

Подготовила Армида КИШМАХОВА.

Он был большим другом 
нашей газеты и являлся ее 
активным подписчиком. От 
него не ускользала ни одна 
опубликованная строка… 
Вот и буквально месяц назад 
Каншао Арашуков позвонил 
мне, и голос его был бодр, 
высказался об одном из моих 
материалов. И, не преминув 
дополнить новыми интерес-
ными фактами, слегка пожу-
рил: «Ты чаще ко мне обра-
щайся, дочка. Каншао многое 
видел на своем веку, хорошо 
знает людей в нашей респу-
блике и за ее пределами. 
Всегда готов быть тебе по-
мощником и консультантом».

 С этим прекрасным че-
ловеком я познакомилась в 
начале журналистской де-
ятельности, когда Каншао 
Арашуков возглавлял совхоз 
«Хабезский» и слава о нем 
гремела на весь Ставрополь-
ский край. С тех пор в его 
семье я была своим челове-
ком, восхищаясь мудростью 
и душевными качествами хо-
зяйки большого гостеприим-
ного дома Лидии Закиреев-
ны. Знаю детей Арашуковых, 
выросших в ценных специ-
алистов разных отраслей: 
Аминат, Шамиль, Светлана, 
Кемал, Фатима вобрали от 
своего отца – орденоносца, и 

матери, образцовой хозяйки 
и преданной супруги, их луч-
шие качества.  

Приехав на соболезнова-
ние в Хабез на второй день 
после похорон, не могла по-
добрать слов утешения род-
ным Каншао. Накануне мне 
позвонила Зарема Батчаева, 
заведующая отделом кадров 
высшей квалификации КЧГУ: 
«Передай слова соболезно-
вания и от меня лично. Кан-
шао Арашуков был большим 
другом моего отца, часто у 
нас гостил. В 70-е годы мой 
отец, Ахмат Шогаибович Бат-
чаев, работал председателем 
Преградненского райиспол-
кома, они часто виделись на 
совещаниях и вне официаль-
ной обстановки. Это были 
поистине созидательные, 
духоподъемные времена, 
когда люди не смотрели кто 
какой национальности. Про-
шло много лет. Давно нет на 
свете моих родителей. И вот 
в прошлом году мне звонит 
Каншао Мурзабекович, раз-
добыв номер моего телефо-
на: «Как живешь, дочка? Хочу 
знать, все ли у тебя сложи-
лось в жизни, не нуждаешься 
ли в чем-либо? Собираюсь к 
тебе приехать».  На что я от-
ветила: «Это я должна к вам 
приехать в Хабез по праву 
младшей, только вот пусть 
схлынет волна пандемии». 
Но он мне твердо возразил: 
«Не принимаю никаких воз-
ражений». Я первый позво-

нил, поэтому и приеду в Ка-
рачаевск».

А вот что я услышала 
от ветерана агропромыш-
ленного комплекса Юсуфа 
Чеккуева: «В мою бытность 
директором совхоза «Красно-
горский» на зональном сове-
щании руководителей сель-
ского хозяйства в Краснодаре 
мы с Каншао пять дней жили 
в гостинице, деля хлеб-соль. 
Вот где раскрылся для меня  
этот удивительный человек 
– щедрый, открытый, обая-
тельный, он находил общий 
язык со всеми, не зря к нему 
тянулись люди. Вот и я был 
на десяток лет моложе его, 
но в нашей дружбе никакой 
дистанции не ощущалось. 
Много общего нас связывало 
и как депутатов областного 
совета народных депутатов. 
Мир всегда держится на та-
ких, как Каншао Арашуков. 
Светлая ему память.» 

…Большой ухоженный 
двор Арашуковых в одном 
из тихих переулков Хабеза 
встретил скорбящим много-
людьем. А народ все шел 
и шел, и я уверена, в душе 
у каждого остались личные 
светлые воспоминания об 
этом человеке. Многим он 
помог в этой жизни…  Вдова 
(как теперь трудно впервые 
выговаривать это слово!) 
Каншао Лидия Закиреевна, 
которую я обняла как сестру, 
сквозь слезы выговорила: 
«Вот и ушел твой друг. Са-

дись на этот диван, где вы ча-
сто вели с ним беседы». 

На журнальном столике 
я увидела многочисленные 
телеграммы соболезнова-
ния, которые прислали из-
вестный адыгский писатель 
Исхак Машбаш, первый пре-
зидент Адыгеи Аслан Джа-
римов, профессор, глава аб-
хазско–адыгской диаспоры в 
Москве Юрий Агирбов, гене-
рал-лейтенант, заместитель 
главнокомандующего ВВС 
Айтеч Бижев, академик, док-
тор технических наук Юрий 
Гукетлев (Москва), заведую-
щий кафедрой Майкопского 
госуниверситета Рашид  Ху-
нагов и многие другие. Об 
обширных дружеских связях 
Каншао сказала только одна 

деталь, когда старшая дочь 
Арашуковых Аминат показа-
ла мне в своем телефоне со-
болезнования от профессо-
ра, доктора филологических 
наук Томского университета 
Агнессы Моисеевой. 

Как сказал доктор меди-
цинских наук, профессор Бо-
рис Дауров, зачитывающий 
телеграммы соболезнования 
на траурном митинге 11 ок-
тября: «Такие люди, как Кан-
шао Арашуков, – гордость не 
только одной нации, их слава 
и память принадлежат чело-
вечеству».

 
Людмила ОСАДЧАЯ.

Фото из семейного 
архива.

Память

Окончание.
Начало на 1-й стр.

И хотя мы включили ото-
пление, нормативной тем-
пературы до сих пор нет, 
если говорить конкретно о 
Черкесске.

- То есть могли не 
включать, но включили?

- Руководство мэрии му-
ниципального образования 
города приняло такое реше-
ние и выпустило соответ-
ствующее распоряжение о 
начале отопительного сезона 
досрочно.

- Да, в сентябре гнев-
ных сообщений от мерз-
нущих граждан в соцсетях 
было немало. Кстати, 
очень часто люди приво-
дят в пример другие ре-
гионы: «На Ставрополье 
уже всех подключили! Чем 
мы хуже?»

  - Мы не хуже, но есть один 
нюанс – в том же Ставропо-
ле 97% МКД имеют прибо-
ры учета, потому что жители 
там поняли, что это удобней 
и лучше, а РСО знают, что 
если они досрочно включа-
ют отопление, то им за этот 
период обязательно заплатят 
по счетчику. Если же мы возь-
мем объекты в Черкесске, то 
у нас с приборами учета все-
го лишь 15% МКД, осталь-
ные 85% живут по нормативу 
179 суток. Так что, уважае-
мые граждане, хотите, как у 
других - ставьте приборы уче-
та тепловой энергии!

- Наверное, это доро-
го? Вообще, что нужно, 
чтобы у жильцов МКД 
была возможность самим 
регулировать собствен-
ное теплообеспечение?

- Обратитесь в свою 
УК, соберите денежные сред-
ства на теплосчетчик и его 
установку. Управляющая ком-
пания закажет проект тепло-
вого узла, по проекту - специ-

фикацию оборудования, сам 
прибор, затем его устано-
вят и грейтесь на здоровье! 
Проект, прибор и работы по 
установке это около 200-250 
тыс. рублей на средний МКД, 
то есть примерно 5 тысяч с 
квартиры. В любом случае 
изначально решать этот во-
прос должно общее собра-
ние жильцов.

- Если прибор учета 
уже стоит, как регулиру-
ется подача тепла в дом?

- Здесь два вариан-
та. Первый — при необхо-
димости, старший по дому 
или УК перекрывают в своей 
зоне ответственности подачу 
теплоэнергии в дом. Второй 
вариант - еще доплатить и 
установить терморегуля-
тор (это еще столько же по 
цене), который при опре-
деленной внутренней и на-
ружной температуре будет 
автоматически выключать 
и включать отопление. Но 
имейте в виду, что установка 
прибора учета теплоэнергии 
влечет за собой оплату ус-
луги теплоснабжения толь-
ко в отопительный период.  
Причем, почти вдвое доро-
же обычного, но зато летом 
платить уже не надо. Тем 
не менее жильцы неохотно 
на это идут. И вообще, когда 
речь идет о «внеквартирных» 
коммуникациях, начинаются 
сложности.

 - Как вы думаете, по-
чему у людей в подавляю-
щем большинстве такое 
отношение к общедомово-
му имуществу?

- Может быть, толчок дала 
приватизация. Почему-то 
многие считают, у них в соб-
ственности только квартира, 
при этом забывая про обще-
домовое имущество и вну-
треннее инженерное обору-
дование, которое тоже нужно 
обслуживать. Ведь когда вы 
живете в частном доме и у 
вас что-то вышло из строя, 
это ваша «головная боль». 
И когда вы приватизирова-
ли квартиру, то не только ее 
получили в собственность, 
но и часть общедомового 
имущества, за которое несе-
те общую ответственность с 

другими жильцами.
- После включения 

отопления одни жалобы 
сменились другими. На-
пример, дом вроде бы под-
ключили, а тепла в нем 
нет. Или тепло есть, но 
не во всех квартирах...

- Значит, после подачи 
тепла случилась внештатная 
ситуация - где-то прорва-
ло, что-то потекло. Примеры 
тому уже были, и не раз. В 
этом случае УК срочно про-

сит нас отключить подачу теп-
ла, начинают заниматься 
внутренней проблемой. И хо-
лодно уже не потому что мы 
не подали теплоноситель, а 
потому что в доме оказались 
скрытые дефекты в систе-
ме отопления. То же самое, 
когда в стояках воздушные 
пробки, и этот воздух надо 
спустить, а УК этого не дела-
ет. Но это вопросы не к нам 
— мы же подали тепло до на-
ружной стены. В данной си-
туации жильцам нужно обра-
титься в свою управляющую 
компанию, а далее - в мэрию 
и Жилнадзор.

- От кого еще зависит 
вопрос качественной под-
готовки дома к отопи-
тельному сезону?

  - Очень многое зависит от 
самих жильцов. У них должен 
быть договор с УК, где огово-
рены все виды работ, кото-
рые она сделает, в том числе 
- ремонт отопительной систе-
мы. Но здесь обычно все де-
лается по минимуму: жильцы 
платят максимум 9-12 рублей 
за 1 кв. м, управляющая ком-
пания соответственно не на-
прягается. А чтобы система 
была подготовлена в полном 
объеме, нужно вложить сред-
ства. Куда проще предъявить 
претензии нам: «Мы вам 
платим - вы нам должны!» 
Но нам-то платят за нагре-
тый до определенной тем-
пературы ресурс, который 
подан до наружной стены 
здания! А если тепла нет в 
доме, это внутренние про-
блемы. И если текущий ре-
монт системы теплоснабже-
ния указан в договоре с УК, 
то где же он?

- А если внутри дома 
все в порядке, но и после 4 
числа он все еще был без 
тепла?

-  В соответствии с при-
казом Минэнерго России от 
24. 03. 2003 г. №115 вклю-
чение и отключение систем 
теплопотребления осущест-
вляются по графику, согла-
сованному с энергоснаб-
жающей организацией. По 
нему мы должны постепенно 
загружать гидравлическую 
систему. В городе 550 много-
квартирных домов, от 1 до 5 
теплоузлов в каждом, а коли-
чество персонала у нас и в 
УК ограничено. Все и сразу 
включить просто невозмож-
но.

- Имеют ли право Те-
плосети без предупрежде-
ния отключить жилой дом 
от подачи тепла?

  - В случае аварийной 
ситуации – да. При окон-
чательном отсоединении 
дома от системы теплоснаб-
жения по закону мы обяза-
ны уведомить людей за 3 
года, чтобы они за это вре-
мя нашли альтернативные 
источники теплоснабжения.

  
Подготовила 

Лариса НИКОЛАЕВА.

Общее 
не значит ничье!

Учитель 
в моей жизни

Окончание.
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Но каждый день, несмо-
тря на то, что уже был гра-
доправителем, в палате по-
являлся Измаил Хызырович 
со словами: «А бывших гор-
няков не бывает!»

В декабре 1962 года 
Байрамукова  назначили за-
ведующим промышленно- 
транспортным отделом Ка-
рачаевского горкома партии. 
Казалось бы, отдай пред-
почтение синекуре, которая 
сулит все чиновничьи блага, 
нет, Измаил Хызырович по-
ступает в аспирантуру Ака-
демии общественных наук 
при ЦК КПСС. Это была не 
робкая проба, а смелый пры-
жок в неизведанную область. 
И не прошло полгода, как го-
ворят в народе, Байрамуков  
создает фундаментальные 
работы: «Совершенствова-
ние планировки и управле-
ния производством», «Кара-
чаево-Черкеская автономная 
область: общие сведения, 
население, хозяйство», опу-
бликованные  в третьем из-
дании Большой Советской 
энциклопедии в 1972 году, и 
другие. Попутно защищает 
кандидатскую диссертацию и 
удостаивается ученой степе-
ни кандидата экономических 
наук.

 В неполные 35 лет ста-
новится председателем Ка-
рачаевского горисполкома. 
Период его правления -1969-
1973 годы – ознаменуется 
бурным ростом промыш-
ленности, жилищного стро-
ительства и строительства 
объектов соцкультбыта, оп-
тимизацией системы здраво-
охранения.

- Казалось, что Измаил 
Хызырович живет и делает 
все для того, чтобы в жизни 
нашего маленького городка 
не было места бездуховно-
сти, пренебрежения к лю-
дям, безразличия к истории 
и традициям своего народа, 
- вспоминал председатель 
совета ветеранов войны и 
труда города Ракай Алиев,- 

именно при нем открывались 
новые и ремонтировались 
старые школы, создавались 
новые факультеты в педин-
ституте, организовывались  
ансамбли, технические круж-
ки…  Да разве все перечис-
лишь?

Все перечислить и мне не 
представляется возможным, 
потому многое опускаю, ска-
жу лишь, что все было отме-
чено и по достоинству оцене-
но на митинге его друзьями, 
сверстниками, которых, к ве-
ликому сожалению, остается 
все меньше и меньше…

С октября 1973 года Изма-
ил Хызырович начинает ра-
ботать в КЧГПИ - ныне КЧГУ 
– доцент, старший препода-
ватель, декан художествен-
но-графического факультета, 
заведующий подготовитель-
ным отделением, начальник 
управления по качеству об-
разования КЧГУ…

- Своими нравственны-
ми качествами  Измаил Хы-
зырович, как нельзя лучше, 
отвечал представлению об 
истинном интеллигенте, а 
уровнем и широтой знаний 
- представлению о тонком и 
мудром педагоге, - расска-
зывает заведующая читаль-
ным залом библиотеки КЧГУ 
Лариса Айсандырова, - он 
раскрывал душу студентам, 
потому видите, как много их 
пришло на увековечение па-
мяти своего педагога и трех 
его сестер.

Слова благодарности ска-
зать в этот день смогли мно-
гие – и мэр г. Карачаевска 
Альберт Дотдаев, напомнив-
ший собравшимся о том, что 
Байрамукову было присво-
ено еще при жизни звание 
«Почетный гражданин г. Ка-
рачаевска», а также звание 
«Почетный доктор Карачаев-
ского НИИ им. Батчаева», и 
ректор КЧГУ Таусолтан Узде-
нов, профессор КЧГУ Бурхан 
Тамбиев, начальник отделе-
ния Пенсионного фонда РФ 
по КЧР Любовь Биджиева, 
начальник отдела  госархива 
КЧР Шамиль Батчаев, депу-

тат Народного Собрания КЧР 
Ахмат Байрамуков и другие.

Уникальными педагогами, 
коллегами по труду были и 
сестры Измаила Хызырови-
ча.

К сожалению, рассказать 
о них в рамках этого матери-
ала могу тоже сухо и скупо.

Фатима Хызыровна рабо-
тала учителем математики в 
СОШ №3 Карачаевска, Тама-
ра Хызыровна  была учите-
лем русского языка и литера-
туры в этой же школе, в 1966 
году была удостоена ордена 
Трудового Красного Знаме-
ни, медалям несть числа; 
Зоя Хызыровна – любимица 
студентов – профессор ка-
федры русского языка КЧГУ.

- Мне бы хотелось ска-
зать, чтобы дополнить не 
только творческий, но и чело-
веческий облик трех сестер, 
что у них никто и никогда не 
замечал творческой зави-
сти или ревности, - говорит 
кандидат философских наук 
Фатима Гогоберидзе, - и это 
происходило, на мой взгляд, 
потому, что они были так 
сами богато одарены, что им 
не нужно было никому зави-
довать. Они никогда не таили 
своих рабочих секретов. Они 
любили и умели передавать 
молодым свои знания, свой 
богатейший опыт. Это было 
их органической потребно-
стью.

Митинг подходил к концу, 
но когда я увидела двух до-
черей Измаила Хызыровича: 
Аджуа – доктора филологи-
ческих наук и Лену – кандида-
та экономических наук, глаза 
которым в момент снятия по-
крывала с памятных мемори-
альных плит застлали слезы 
- не печали, нет, слезы благо-
дарности ко всем, кто помог 
увековечить память отца и 
его сестер, кто пришел к ним 
в этот день, я подумала, как 
природа отпускает одной се-
мье, одному роду такую пор-
цию одаренности, благород-
ства, доброты?

Так пусть не будет этому 
роду перевода!

Аминат ДЖАУБАЕВА.

Экспертное 
мнение

ПЕНСИОННЫЙ СТАЖ ДЛЯ МЕДИКОВ, 
РАБОТАЮЩИХ С СOVID-19 

ТВОЙ СЫН, 
ЗЕМЛЯ…

КОГДА из жизни уходят такие незаурядные люди, как 
выдающийся организатор сельскохозяйственного 

производства, кавалер орденов Октябрьской революции, 
Трудового Красного Знамени, «Знак Почета» Каншао Ара-
шуков, человек большой и очень щедрой души, всегда 
трудно писать и говорить о них в прошедшем времени. 
Они навсегда остаются в памяти живыми. И даже в столь 
преклонном возрасте сердце Каншао Мурзабековича би-
лось в унисон сегодняшнему дню.

Сотрудники Пенсионно-
го фонда в Прикубанском 
районе продолжают инфор-
мационно-разъяснительную 
работу по повышению пен-
сионной грамотности и со-
циальной ответственности 
жителей района совместно 
с представителями профсо-
юзов и общественных ор-
ганизаций КЧР. Очередная 
встреча прошла с трудовым 
коллективом Управления 
труда и социальной защиты 
населения администрации 
Прикубанского муниципаль-
ного района. Работники 
Пенсионного фонда подроб-
но рассказали участникам 
встречи о нововведениях и 
изменениях в пенсионной 
системе, которые произошли 
в предыдущие годы и проис-
ходят в 2021 году.

КороткоРосреестр сообщает
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- Федор Жоресович, а 
как вы пришли в музыку? 
Как стали педагогом?

 - Мой папа, Жорес Нико-
лаевич, был первым из наше-
го рода, кто стал скрипачом. 
В 1941-м началась война, 
а уже в 1942 году дедушка 
решил отдать моего отца в 
музыкальную школу, чтобы 
тот хоть как-то уцелел в это 
страшное время. Никто не 
ожидал, что он станет отлич-
ным скрипачом и педагогом. 
Можно долго перечислять, 
скольких детей он взрастил и 
чего добился как педагог, бе-
режно передавая те знания, 
которые были получены им 
от знаменитых, выдающихся 
педагогов Марка Реентови-
ча и Адольфа Лещинского, 
которые, в свою очередь, 
были учениками основопо-
ложников нашей скрипичной 
школы Леопольда Ауэра и 
Карла Флеша. Отец имел ко-
лоссальный педагогический 

опыт за плечами, который он 
передал мне. И следующие 
мои учителя - из Краснояр-
ска, Москвы – это одни из 
лучших педагогов.

Говорят, что человеку в 
жизни должно повезти три 
раза: от кого родиться, у кого 
учиться и на ком женить-
ся. Вот мне повезло все три 
раза. Я очень рано начал 
преподавать, когда мне было 
23 года. Меня пригласили 
мои профессора по струн-
ному квартету, у которых я 
учился, с ними вместе высту-
пать.  Это был прославлен-
ный квартет имени Дмитрия 
Шостаковича. И параллельно 
меня зачислили в консерва-
торию, где я уже почти 17 лет 
преподаю. Затем мой педагог 
Галина Ивановна Одинец по-
просила заменить ее в дру-
гом московском вузе. А потом 
была Гнесинка. Я с удоволь-
ствием начал преподавать, 
потому что действительно 

могу ребятам помочь. Мне 
есть что им подсказать, что-
бы их путь был легче. 

- Как родилась идея от-
крыть собственную шко-
лу «Мастерская Скрипич-
ного Искусства»?

- Эту школу я основал в 
2017 году благодаря самым 
главным для меня людям, 
ради которых это хотелось 
сделать, – моей супруге Ма-
рии, дочери Насте и Матвею, 
который с 2015 года пере-
ехал в Москву и жил у нас в 
семье. Потом мы основали 
свой пансион. Взяли Матвея 
и его брата на обучение и 
проживание. Мне хотелось, 
чтобы ничто им не мешало 
гармонично развиваться.

 «Мастерская Скрипич-
ного Искусства» была созда-
на для того, чтобы ускорить 
путь достижения профессио-
нальной мечты и убрать все 
барьеры, которые сдержива-
ют, замедляют наш профес-

сиональный рост и мешают 
нам достичь нашей цели. 
Это касается и музыкальных 
конкурсов, и самой програм-
мы. Например, у нас нет как 
таковых зачетов, экзаменов. 
У нас только концертная де-
ятельность. Ученики с само-
го детства знают, что самое 
главное для них - это музы-
ка. Не зачет. Не экзамен. А 
музыка. Не приходят стро-
гие педагоги, которые тебя 
ругают. Дети легкоранимы. И 
можно нервную систему им 
подорвать так, что они потом 
будут бояться выходить на 
сцену. Поэтому сначала у нас 
проходят домашние концер-
ты, когда произведения нахо-
дятся на той стадии, когда мы 
еще не можем выносить их на 
широкую публику. У нас есть 
небольшой концертный зал 
на первом этаже. И мы соби-
раемся всей нашей большой 
и дружной компанией детей и 
родителей. А потом уже идут 

концертные выступления.
- Как вы считаете, нуж-

на ли классическая музыка 
современному человеку? 
Может ли молодежь по-
нять классику?

- Нужно понимать, что 
не каждый концерт класси-
ческой музыки заденет твои 
чувства. Много зависит имен-
но от качества исполнения, в 
широком смысле этого сло-
ва. Поэтому истинных кон-
цертов классической музыки 
сейчас очень трудно встре-
тить – это редксть. Но они 
есть. Когда люди приходят и 
просто поражены тем, какую 
гамму чувств они испытыва-
ют. И даже после концерта 
в голове звучит мелодия, 
эмоции не утихают. Музыка 
очень точно бьет на уровень 
нашего восприятия, как мы 
воспринимаем жизнь. Есть 
музыка, которая тебя трогает 
душевно, действует на чув-
ства, воспоминания. Преиму-
щество именно классической 
музыки, что она способна 
затронуть все уровни вос-
приятия. Вот в этом и состо-
ит преимущество настоящей 
классической музыки – в ней 
есть все!

Мы находимся абсолютно 
в неравной схватке! То, что 
идет с экранов смартфонов, 
тот низкопробный материал, 
который бьет на определен-
ные точки восприятия у мо-
лодежи, да еще в немысли-
мом количестве, - это война в 
неравных условиях. Мы осо-
бенно это начали замечать 
по нашим ученикам. Практи-
чески невозможно становит-
ся ими управлять на каком-то 
определенном уровне. Мы 
решили провести экспери-
мент. Сначала ограничили 
количество общения с гадже-
том. Вроде бы эффект поя-
вился. Сейчас у нас правило: 
никаких смартфонов. Они не 
нужны. У нас в школе созда-
ны все условия для развития 
ребенка: мы устраиваем со-
вместные просмотры филь-
мов, есть настольные игры, 
теннис, аэрохоккей, бильярд, 
тарзанки, футбол и шахматы. 
А информация, которую нуж-
но посмотреть в интернете, 
всегда доступна. И это дей-
ствительно работает. Дети 

начинают читать, интересо-
ваться окружающим миром. 
Их голова не забита картин-
ками из соцсетей. Они начи-
нают видеть мир. Для этого 
нужно оторвать молодежь от 
черного экрана смартфона, 
потому что там они не только 
классическую музыку, а мно-
гое еще потеряют. Душевная 
«мышца» тоже требует вни-
мания, чтобы человек чув-
ствовал себя живым, иначе 
- душа черствеет, человек не 
испытывает эмоций, стано-
вится мельче и уже не спо-
собен испытывать каких-то 
глубоких чувств.  Через него 
музыка уже не проходит. 

- Какие качества нужно 
воспитывать в себе му-
зыканту, чтобы достичь 
значительных результа-
тов?

- Прежде всего, терпе-
ние и очень большое трудо-
любие. Это основа. Важно 
также понимать, что учиться 
нужно всю жизнь. Поскольку 
если человек не развивается 
в профессиональном плане, 
то начинается регресс. Или 
он идет вверх, к новым вер-
шинам, или же скатывается 
вниз и теряет все, что было 
наработано в период учебы. 

- Дайте, пожалуйста, 
совет юным музыкантам, 
как справляться с волне-
нием перед выходом на 
сцену?

- Это и важный, и слож-
ный вопрос, который требует 
серьезного подхода. Нужно 
профессионально разбирать 
каждый случай, от чего про-
исходит волнение. Но я пре-
жде  советую две книги. Они 
есть в свободном доступе в 
интернете. Первая – это по-
трясающая книга Григория 
Когана «У врат мастерства». 
Коган – знаменитый теоре-
тик, пианист. Первое издание 
книги вышло в конце 50-х го-
дов. Одно время она была у 
меня настольной. И, конечно 
же, вторая книга – это «Рабо-
та актера над собой в творче-
ском процессе воплощения. 
Дневник ученика» Константи-
на Станиславского. Это зна-
ния и опыт великой школы. 
Опыт человека, вся жизнь 
которого прошла в искусстве 
и для искусства.

Анна ПОНОМАРЕВА.

- Матвей, скажи, пожа-
луйста, в нескольких сло-
вах: что для тебя скрип-
ка?

- Скрипка – это всего 
лишь инструмент, связующее 
звено между мной и музыкой.

- Бывает так, что 
скрипка тебя «не слуша-
ется»? Ты хочешь что-то 
сказать, выразить, а ин-
струмент не дает тебе 
такую возможность.

- Да, бывает, что инстру-
мент не передает то, что мне 
хочется выразить. Но все 
равно ищешь нужное звуча-
ние и со временем начина-
ешь играть так, как слышишь 
внутри.

- У многих великих му-
зыкантов на сцене слу-
чались загадочные вещи. 
Происходило ли у тебя 
на гастролях что-то не-
обычное, мистическое?

- На сцене я полностью 
погружаюсь в музыку, по-
этому не всегда могу заме-
тить что-то необычное. Вот 
однажды во время концерта 
загорелся софит. Я смотрю 
на пианиста и не могу по-
нять, почему у него выраже-
ние страха на лице. Но во-
время успели все потушить, 
и концерт прошел благопо-
лучно. Бывает, конечно, что 
лопаются струны, возникают 
проблемы со смычком. Но я 
стараюсь не списывать это 
на мистику, понимаю, что это 
случайные моменты, кото-
рые надо быстро решить и 
продолжить выступление.

- Если бы смог пооб-
щаться, к примеру, с Ни-
коло Паганини, что бы ты 
у него спросил?

- Скорее, я бы просто хо-
тел понаблюдать за ним: как 
он себя ведет, как разговари-
вает. Возможно, даже не ре-
шился бы подойти к нему.

- Что бы ты посове-
товал тем ребятам, ко-
торые хотят бросить за-
нятия музыкой? Были ли 
у тебя такие моменты, 
что хотелось все бро-
сить?

- Да, я понимаю, о чем вы 
говорите. Если мы чем-то за-

нимаемся очень долго, то это 
нам приедается и хочется 
чего-то нового. Я уже 13 лет 
играю на скрипке. Каждый 
день встаю и начинаю рабо-
тать. Смотрю, где у меня не 
получается, где плохо звучит. 
На это уходит очень много 
сил, и в какой-то момент, ко-
нечно, устаешь. Этот момент 
нужно просто переждать. Но 
вообще, конечно, каждый 
должен заниматься тем, что 
ему интересно и что у него 
хорошо получается.

- Как думаешь, кем бы 
ты мог стать, если бы не 
занимался музыкой? Есть 
ли другие профессиональ-
ные области, которые 
тебя привлекают?

- Пока я не представляю 
свою жизнь без музыки и не 
хотел бы заниматься чем-то 
другим. Я засыпаю – и у меня 
в плеере звучит музыка, я 
просыпаюсь – и опять в моей 
комнате звучит музыка.

- Каким ты видишь 
свой идеальный день?

- Я люблю уединение. На-
верно, было бы хорошо про-
вести время на природе, вда-
ли от шума. Чтобы хотя бы на 
один день можно было бы за-
быть о всяких житейских про-
блемах.

- Что из книг, фильмов 
тебя впечатлило, показа-
лось интересным?

- «В погоне за счастьем». 
Я очень люблю этот фильм. 
Для меня эта картина о том, 
как человек через трудности 
приходит к своей мечте, к той 
цели, которую он хочет до-
стигнуть, даже несмотря на 
то, что весь мир против него. 
Если говорить про книги, то я 
люблю литературу мотиваци-
онную, книги по личностному 
росту. Хотя и есть такое мне-
ние, что плохо вдохновлять-
ся успехом других. Не знаю, 
как потом, но сейчас мне это 
интересно.

- В 2015 году ты пере-
ехал в Москву из родно-
го города Севастополя. 
Расскажи, пожалуйста, о 
своем педагоге Марии Бе-
лугиной. Что дало тебе 
обучение в «Мастерской 

Для пользы 
тела

Коротко

Семинар

Накануне православ-
ного праздника Покрова 
Пресвятой Богородицы, 13 
октября, на базе Центра об-
разования № 11 г. Черкес-
ска прошёл семинар для 
учителей республиканско-
го центра, преподающих 
«Основы мировых религи-
озных культур» и «Основы 
православной культуры». 
Тема семинара: «Современ-
ные подходы в реализации 
курса ОРКСЭ на примере 
изучения модуля «Основы 
православной культуры»».

В начале семинара его 
участники с интересом вы-
слушали доклад спикера се-
минара, благочинного Север-
ного Карачаево-Черкесского 
округа, кандидата психологи-
ческих наук протоиерея Алек-
сандра Нартова «Главные 
принципы, лежащие в основе 
преподавания православной 
культуры».

Как известно, в нашей 
многонациональной респу-
блике, отметил Александр 
Нартов, живут люди разных 
вероисповеданий, большин-
ство из которых относят себя 

к православию и исламу. Ког-
да в программу основного 
общего образования вводил-
ся курс ОРКСЭ, большин-
ством родителей школьни-
ков г. Черкесска был выбран 
модуль «Основы мировых 
религиозных культур». Этот 
модуль, как представляется, 
является лучшим выбором 
для школ нашего города, так 
как позволяет школьникам 
познакомиться со всеми ре-
лигиозными культурами жи-
телей России. Дети с малых 
лет могут узнать о культуре 
друг друга, что, несомненно, 
способствует укреплению 
добрососедских отношений 

между народами региона. Ко-
нечно, более основательное 
и разностороннее знаком-
ство ребёнка с родной ре-
лигиозной культурой должно 
происходить в семье – хра-
нительнице традиционных 
религиозных устоев.

Нартов отметил, что учеб-
ники «Основ мировых рели-
гиозных культур» содержат 
довольно выверенный текст 
о разных религиозных культу-
рах. Учителю же необходимо 
познакомить учеников со все-
ми религиозными культурами 
и сделать это максимально 

объективно и непредвзято. В 
этом курсе есть место и для 
православной культуры. Бла-
гочинный сказал, что для него 
православие - это, прежде 
всего, религия света и надеж-
ды. Этот свет отразился во 
всех элементах нашей куль-
туры. На иконах изображают 
свет, исходящий от людей, 
– нимбы, храмы строятся с 
высокими потолками и боль-
шими окнами, обычно они на-
полнены светом. В общении 
между людьми всегда есть 
место прощению и состра-
данию, а ведь это и есть свет 

между ними. Любой христи-
анский праздник – это празд-
ник света. К примеру, главное 
песнопение Рождества Хри-
стова звучит так: «Рожде-
ство Твое, Христе Боже наш, 
озарило мир светом знания, 
ибо чрез него звездам служа-
щие звездою были научаемы 
Тебе поклоняться, Солнцу 
правды, и знать Тебя, с высо-
ты Восходящее Светило». А 
Пасха в церковном календа-
ре называется Светлое Хри-
стово Воскресение. Все хри-
стианские обычаи, традиции, 
молитвы и храмы буквально 
пропитаны светом. Также 
православие - религия про-
щения и любви. И опять-таки, 
эта черта отразилась в хри-
стианской культуре. Любовь 
Бога уравняла всех людей пе-
ред Ним, не стало избранных 
народов и исключительных 
языков. Ты любим Богом так 
же, как всякий другой чело-
век. Весь пласт религиозной 
литературы доступен нам на 
родном языке. Каждый на-
род может обращаться к Богу 
на своём языке и со своими 
молитвами. Ну, а прощение 
– это свойство, которое де-
лает человеческую жизнь 
легче. Именно эта лёгкость 
лежит в основе всех произве-
дений христианской культу-

ры. Живопись, архитектура, 
литература запечатлели эту 
лёгкость, воздушность и за-
частую «надмирность».

Александр Нартов вы-
делил ещё одну черту хри-
стианской культуры – это 
способность объединять. 
Единство – важнейший эле-
мент человеческой жизни. 
Без единства нет ни семьи, 
ни государства, ни дружбы, 
ни внутреннего мира. И вся 
христианская культура про-
питана этим единством. Бог 
один, Церковь едина, Па-
триарх один, вера одна и та 
же, крещение человек при-
нимает один раз. Конечно, 
непросто сохранять единство 
в обычной жизни, и потому в 
христианской культуре боль-
шое развитие получил такой 
феномен, как смирение – 
способность признать свою 
ошибку, способность стать 
ниже другого ради мира и 
единства. «Все эти факторы, 
- отметил он, - характеризу-
ют мою культуру, но они не 
обязательно являются уни-
кальными. Есть множество 
общих черт у разных религи-
озных культур. Главное, как 
мне думается, учитель на 
уроке ОРКСЭ должен сказать 
ученику, что все религиоз-
ные традиции учат человека 

стать лучше и добрее».
 «Мы живём, - сказал 

Александр Нартов, - в уни-
кальном регионе России. У 
нас есть самые древние в 
стране христианские храмы - 
это Архызские храмы Х-ХI ве-
ков. Они свидетельствуют о 
христианской культуре, кото-
рой следовали наши предки. 
Сколько любви, мастерства 
и трудолюбия заключено в 
этих зданиях. Люди пытались 
из камней и песка создать 
место встречи земного с Не-
бесным, пытались сделать 
такие сооружения, которые 
будут возвышать человека 
и побуждать его обратиться 
к Всевышнему. И даже мы, 
заходя в эти храмы через ты-
сячу лет, ощущаем это и про-
никаемся этой идеей».

 После выступления бла-
гочинного все участники се-
минара получили в подарок 
книгу «Православные свя-
тыни Карачаево-Черкесии». 
Затем прошли церемония на-
граждения победителей кон-
курса V Детских Сергиевских 
чтений, мастер-класс «Город 
мастеров» и исторический 
квест «Один в поле не воин» 
по группам. Завершился се-
минар экскурсией по Покров-
скому храму г. Черкесска – 
памятнику культуры XIX века. 

Семинар проводился По-
кровским храмом и Свято-
Сергиевской гимназией при 
поддержке администрации г. 
Черкесска.

 Ольга МИХАЙЛОВА.

Стать лучше и добрее

«Я НЕ ПРЕДСТАВЛЯЮ СВОЮ 
ЖИЗНЬ БЕЗ МУЗЫКИ»

В РАМКАХ всероссийского гастрольного тура в Чер-
кесске, на сцене Госфилармонии КЧР, с программой 

«Посвящение Паганини» выступит победитель Всерос-
сийского телевизионного конкурса «Синяя птица», Меж-
дународного телевизионного конкурса «Щелкунчик», об-
ладатель Гран-при более 20 международных конкурсов, 
артист Московской филармонии и солист «Мастерской 
Скрипичного Искусства» Матвей Блюмин. Накануне кон-
церта мы побеседовали с молодым музыкантом-вир-
туозом и художественным руководителем «Мастерской 
Скрипичного Искусства», в которой обучается Матвей, 
Федором Белугиным – одним из основателей квартета 
имени Давида Ойстраха, преподавателем Московской го-
сударственной консерватории им. П. И. Чайковского.

Завтра в Черкесске выступит скрипач-виртуоз Матвей Блюмин
МАТВЕЙ БЛЮМИН: «Я ЗАСЫПАЮ – И У МЕНЯ

 В ПЛЕЕРЕ ЗВУЧИТ МУЗЫКА, Я ПРОСЫПАЮСЬ – 
И ОПЯТЬ В МОЕЙ КОМНАТЕ ЗВУЧИТ МУЗЫКА».

                                       *     *      *
ФЕДОР БЕЛУГИН: «ШКОЛА «МАСТЕРСКАЯ 

СКРИПИЧНОГО ИСКУССТВА» БЫЛА СОЗДАНА 
ДЛЯ ТОГО, ЧТОБЫ УСКОРИТЬ ПУТЬ ДОСТИЖЕНИЯ 

ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ МЕЧТЫ». 

Скрипичного Искусства»?
- Так как музыкой я зани-

маюсь давно, у меня было 
много учителей. И переход 
от одного педагога к другому 
– это все равно определен-
ный рост, какие-то изменения 
в технике игры. Ты начина-
ешь играть по-другому, на-
чинаешь чувствовать музыку 
по-другому. И, определенно, 
переезд в Москву и занятия 
в «Мастерской Скрипичного 
Искусства» с педагогом Ма-
рией Белугиной – это значи-
тельный технический рост, 
потому что в этот момент я 
снял мост (мостик – приспо-
собление для более удоб-
ного расположения скрипки 
на ключице – прим. А. П.), 
что позволило скрипке со-
вершенно по-иному зазву-
чать. Но педагог дает тебе 
не только техническую сто-
рону. Ты что-то узнаешь о 
музыке. Вы вместе строите 
произведение. Я считаю, мне 
очень повезло, что я попал 
в «Мастерскую Скрипичного 
Искусства» Федора и Марии 
Белугиных. Конечно, все, что 
происходит в твоей жизни, 

значительно влияет на тебя. 
И переезд, конечно, тоже по-
влиял. Было сложно, потому 
что я всю жизнь до этого жил 
с родителями, и они всегда 
сопровождали меня в поезд-
ках на различные конкурсы. 
Но Мария и Федор меня под-
держали, и я им за это очень 
благодарен. Этот этап некой 
самостоятельности мне, ви-
димо, нужно было пройти.

- Расскажи, пожалуй-
ста, о своей семье.

- Мама по образованию – 
филолог (иностранные язы-
ки). Отец у меня капитан пер-
вого ранга, дедушка - тоже 
военный моряк. И, казалось 
бы, я должен был пойти по их 
стопам, но я выбрал музыку. 
С четырех лет мама ходила 
со мной на занятия, слуша-
ла, записывала замечания 
педагога в тетрадку и помо-
гала мне в домашних заня-
тиях. Поэтому мы вместе с 
ней двигались по этому пути, 
осваивали скрипку. Все эти 
годы она меня вела. Мама, 
конечно, - главный педагог в 
моей жизни.

Внебюджетные вложе-
ния в создание экокурор-
та «Лагонаки» в Адыгее 
составят 35 млрд рублей. 
Об этом в интервью «СА» 
сообщил представитель 
компании-инвестора - ген-
директор НАО «Красная По-
ляна» Андрей Круковский.

Напомним, ранее пред-
седатель Правительства РФ 

Михаил Мишустин подписал 
распоряжение о создании 
Лагонакского биосферного 
полигона. Планируется, что 
проект будет реализован до 
2025 года. Он позволит соз-

дать без ущерба для окру-
жающей среды современный 
всесезонный горный экоку-
рорт с посещаемостью не 
менее 500 тысяч человек в 
год. Строительство курорта 
включено в национальный 
проект «Туризм и индустрия 
гостеприимства».

- Мы убеждены, что с по-
явлением в Адыгее экокурор-
та Россия получит еще одну 
привлекательную туристскую 
территорию. Кроме того, ре-
ализация проекта будет спо-
собствовать решению задач, 
определенных в Стратегии 

развития туризма в России 
до 2035 года: увеличению в 
два раза рынка горнолыж-
ного туризма и росту числа 
граждан, вовлеченных в этот 
туризм, – прокомментировал 
Глава Адыгеи Мурат Кумпи-
лов.

Отметим, что изначаль-
ные инвестиции в строитель-
ство курорта оценивались в 
23 миллиарда рублей, однако 
с учетом соблюдения эколо-
гических норм инвестор уве-
личил объем вложений до 35 
млрд руб.

- После того как при со-
ставлении мастер-плана 
учли все экологические тре-
бования, мы поняли, что не 
хотим здесь иметь просто 
отели. Это должны быть оте-

ли международных брендов 
с соответствующими стан-
дартами работы — и с точки 
зрения экологической со-
ставляющей, и с точки зрения 
сервиса. Стоимость выросла. 
Но ценность и важность этого 
курорта позволяет опреде-
лить такие инвестиции, - от-
метил Андрей Круковский.

Напомним, тема разви-
тия туризма и строительства 
курорта «Лагонаки» обсужда-
лась на встрече Президента 
РФ Владимира Путина с Гла-
вой Адыгеи Муратом Кумпи-
ловым. Она прошла  в режи-
ме видеоконференции.

Газета 
«Советская Адыгея».

Кавказ - наш 
общий дом

«Лагонаки» развивается
В Карачаево-Черкесском 

государственном универ-
ситете имени У. Д. Алиева 
прошел форум молодых 
экономистов и управленцев 
«Наука на высоте». Этот про-
ект - победитель конкурса 
молодёжных проектов СКФУ 
среди физических лиц КЧР 
– 2021. В рамках форума 
прошли публичные лекции 
ведущих экспертов в обла-
сти экономики и управления; 
научная конференция сту-
дентов и молодых ученых 
«Основные тенденции раз-
вития экономики и управле-
ния в современной России»; 
научно-познавательная экс-

курсия участников форума в 
п. Архыз с посещением Спе-
циальной астрофизической 
обсерватории РАН. Участ-
ники конференции обсудили 
тенденции развития мировой 
экономики и перспективы 
социально-экономического 
развития России в новых ре-
алиях; бюджетно-налоговые, 
кредитные и инвестиционные 
инструменты финансовой 
стабилизации и роста; транс-
формацию системы публич-
но-властных отношений и 
институтов гражданского об-
щества в России; отраслевые 
аспекты развития российской 
экономики; занятость на-
селения и государственное 
регулирование рынка труда; 
вопросы экономического раз-
вития и управления в регио-
нах.

Из-за того, что мы, жен-
щины, много времени прово-
дим на но гах, у многих из нас 
на них, к сожалению, появ-
ляются сосудистые звездоч-
ки и пау тинки. Они не толь-
ко портят красивые женские 
ножки, но и сви детельствуют 
о том, что начинается вари-
коз. Бороться с этой неприят-
ной болезнью надо начинать 
как можно раньше. Напри-
мер, носить специаль ные 
компрессионные колготки 
или бинтовать ноги эластич-
ными бинта ми.

Попробуйте приготовить 
антиварикозный напиток, 
сделать его очень просто: из-
мельчите в кофемолке или 
истолчите в ступке мускат-
ный орех, залейте 1 чайную 
лож ку измельченного ореха 
стаканом крутого кипятка, 
добавьте 1 столовую ложку 
меда, хорошо перемешай-
те, дайте настояться и при-
нимайте по стакану 2 раза в 
день — за час до завтрака и 
через 2 часа после ужина.

Еще одно проверенное 
веками средство — обычный 
томат. Возьмите крупный 
спелый помидор, нарежьте 
тонкими ломтиками и при-
бинтуйте к больным местам. 
При мерно через 3 часа сни-
мите компресс. Помогут и 
влажные обертывания. Смо-
чите полотняные салфетки 
яб лочным уксусом, оберните 
ими ноги, сверху завяжите 
махровое полотенце. Дер-
жите компресс не менее 
получа са, приподняв при 
этом ноги как можно выше. 
Также можно сделать ком-
пресс из листьев белокочан-
ной капусты или винограда.

Проверен ным средством 
от варикоза считают ся кедро-
вые орехи и масло, приго-
товленное из них. Щелкайте 
перед сном орешки в свое 
удовольст вие, а ноги тща-
тельно смажьте кедровым 
мас лом.

М. ЛАТЫШЕВА.

Ох, уж эти 
ножки!
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Весь секрет – в слож-
ном химическом составе 
и уникальных свойствах 
лука. Известно, что лук 
природный антибиотик, 
он содержит органические 
кислоты, эфирные мас-
ла, углеводы, витамины, 
фитонциды и микроэле-
менты. И даже люди не-
сведущие знают, что лук 
помогает избавиться от 
некоторых болезней. Мно-
гие свойства лука так и не 
получили научных обосно-
ваний, но точно известно, 
что у этого овоща очень 
мощные антиоксидантные  
свойства, он обладает 
онкостатистическим дей-
ствием и защищает от 
рака.

ЛУК РЕПЧАТЫЙ
ОБЫКНОВЕННЫЙ

Бывает острым, полу-
острым и сладким. Первые 
два сорта хранятся лучше и 
дольше. Это самый популяр-
ный, истинно народный лук. 
Такой, пожалуй, найдется 
в каждом холодильнике по 
всей стране. Из него чаще 
всего и готовят - жарят, ва-
рят в супах, запекают, тушат 
с овощами и мясом, добав-
ляют в салаты и маринуют. 
У зажаренного до коричне-
вого цвета лука настолько 
сильный «характер», что 
он часто выступает в роли 
приправы. Так поступают с 
варениками с картошкой, 
обильно посы пая их жаре-
ным луком.

ЛУК-ШАЛОТ
Пока не очень популярен 

у нас, но в кухнях Европы 
и Азии без него не обхо-
дятся. Лук-шалот входит 
в состав соусов, заправок 
для салатов, используется 
во французских терринах и 
паштетах, в горячих блюдах 

и гарнирах, маленькие луко-
вицы часто маринуют. Вся 
привлекательность - в его 
деликатном, нежно-пряном 
вкусе и тонком аромате. 
С луком-шалотом в Азии 
обходятся еще интереснее: 
жарят его во фритюре до 
состояния чипсов, кото рыми 
потом посыпают все что 
угодно - кар ри, жареную 
лапшу, димсамы.

Среди всех сортов ша-
лот наиболее сладкий и в 
нем меньше воды, поэтому 
он идеально подходит для 
карамелизации. И от него 
почти не плачут - шалот не 
такой злой, как репчатый.

 
БЕЛЫЙ ЛУК

Самый неустойчивый к 
длительному хранению лук. 
Зато не особо острый и не 
навязчиво ароматный. Если 
вы не любите в блюдах 
слишком яркий луковый дух, 
вам подойдет именно этот 
сорт. В кулинарии ведет 
себя так же, как репчатый, 
но все-таки не так резок 
на вкус. По этой причине 
его свежим используют в 
салатах. Попробуйте лук в 
каче стве закуски или гарни-
ра. Например, итальян цы 
режут пополам неочищен-
ные луковицы и запекают 
их с солью и оливковым 
маслом, срезом вверх. А 
затем едят в охлажденном 
ви де, запивая вином. Или 
же пе кут в оливковом масле 
очищенные мелкие лу ковки 
до темно-корич невого цвета 
и подают их к мясу или рыбе.

ЛУК-ПОРЕЙ
Благородный и более де-

ликатный собрат репчатого. 
Один из самых популярных 
видов лука на кухнях всего 
мира. В готовку идет ниж-
няя, белая часть овоща, у 
молодых стеблей можно 
использовать в сыром виде 
зеленый хвостик, например, 
для салатов. Этот лук не-
обычайно богат витаминами 

С, В1 и В2, каротином и 
калием. Во многих рецептах 
порей достойно заменяет 
репчатый, делая блюдо не 
таким откровенно луковым 
на вкус. Еще важно, что 
порей может стать полно-
ценным гарниром, главным 
ингредиентом супа и начин-
кой для легкого, но сытного 
пирога.

КРУГЛЫЙ
КРАСНЫЙ ЛУК

Практически ничем не 
отличается от обычного 
желтого, кроме цвета, разве 
что чуть послаще и помягче. 
Самый простой салат – круп-
но порезать лук, промыть 
холодной водой, заправить 
вкусным расти тельным 
маслом, солью и перцем и 
подать к шашлыку, кебабам 
или мясу на гриле. При 
желании нарезанный лук 
можно полчаса мариновать 
в холодной воде с солью, 
сахаром и уксусом.

Считается также, что у 
красного лука более слож-
ный состав: широкий ком-
плекс витаминов и антиок-
сидантов, микроэлементов 
и эфирных масел.

ПЛОСКИЙ КРАСНЫЙ 
ЯЛТИНСКИЙ

Самый желанный сре-
ди всех видов лука из-за 
своих редких вкусовых и 
лечебных свойств. Сочный 
и сладкий, настоящий уни-
кум, ялтинский лук растет 
в горных  районах Крыма, 
напитываясь всеми соками 
этого благодатного края. 
Его желательно есть сырым, 
чтобы сполна насладиться 
сладким и пикантным вку-
сом. Самый лучший лук для 
салатов и сэндвичей. Лук 
прекрасно себя чувствует во 
всевозмож ных запеканках. 
Например, в кише -традици-
онном открытом француз-
ском пироге из песочного 
(или слоеного) теста, на-
полненном поджаренным 
луком, сыром и сливками. 
Модная вариация - киш с 
крас ным луком и голубым 
сыром. Хорош и луковый 
гратен - запеченный лук, 
который потом за ливают 
вином со сливками, посы-
пают сыром и доводят до 
готовности в духовке.

М. ЛАТЫШЕВА.
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ЛУК ОТ СЕМИ
 НЕДУГ

Крим-инфо

Кадастровый инженер Найманов Ахмед Тахирович (КЧР, 
Ногайский район, а. Икон-Халк, ул. С. И. Кумукова,  д. 57, 8-922-
211-70-00, E-mail:Naymanov09@mail.ru), выполняет кадастровые 
работы в  связи с образованием земельных участков путем 
выдела в счет доли (долей) в праве общей собственности из 
участка расположенного по адресу: РФ, КЧР, Прикубанский 
район, СПК Родниковский, поле № 21: Байчоров Б. У. КН: 
09:02:0000000:5251, Сарыев С. Х. КН: 09:02:0000000:5160, 
Шайлиева М. С. КН: 09:02:0000000:5235, поле №32: Абдура-
шидов М. А. КН: 09:02:0000000:5227, КН: 09:02:0000000:5104, 
поле №26 КН: 09:02:0000000:5330. РФ, КЧР, Прикубанский 
район, СПК «Родина» поле №12, №126, №208, №213 с КН: 
09:02:0000000:9525.

 Размер доли 8300 кв.м из следующих земельных участков: 
СПК «Родина» поле №169, участок №1, КН 09:02:0010702:46; 
поле №161, участок №1, КН 09:02:0010702:270, поле №172, 
участок №1, КН 09:02:0010702:59, поле №160, участок №1, КН 
09:02:0010702:47, поле №170, участок №2, КН 09:02:0010702:54, 
поле №171, участок №1, КН 09:02:0010702:58, поле №176, 
участок №1, КН 09:02:0010702:28, поле №159, участок №1, КН 
09:02:0000000:19499. Гедиев Б.И. выделяет пастбища в счет до-
лей в общей долевой собственности из КН: 09:02:0000000:9596, 
09:02:0000000:8314 по 8300 кв. м каждый, на поле №210.

Заказчиком кадастровых работ является  Тюбеева Галина 
Аскербиевна. Цель кадастровых работ: образование земельных 
участков путем выдела в счет доли (долей) в праве общей 
собственности из земель сельскохозяйственного назначения. С 
проектом межевания земельного участка можно ознакомиться 
по адресу: КЧР, Ногайский район, а. Икон-Халк, ул. С. И. Куму-
кова, д. 57. Возражения и предложения по доработке проекта 
межевания земельного участка принимаются в течение 30 дней 
со дня опубликования объявления по адресу: КЧР, Ногайский 
район, а. Икон-Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57.

Кадастровый инженер Койчуева Фатима Хусеевна (ква-
лификационный аттестат № 09-11-29, г. Черкесск, ул. Ок-
тябрьская, 301А, комната 404; тел.: 8(8782) 27-42-73; e-mail: 
zemlya_pravo@mail.ru), выполняет кадастровые работы по 
уточнению местоположения границ земельного участка с 
кадастровым номером 09:06:0080150:12, расположенного по 
адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, ст.Исправная, пер.Терно-
вый, д.14. Смежные земельные участки с правообладателями 
которых требуется согласовать местоположение границ: РФ, 
КЧР, Зеленчукский р-н ст. Исправная, пер. Терновый, д. 16, с 
кадастровым номером 09:06:0080150:13 и РФ, КЧР, Зеленчук-
ский р-н, ст. Исправная, пер. Терновый, д. 8, с кадастровым 
номером 09:06:0080150:9. Заказчиком работ по подготовке 
межевого плана является Гурдисова Лариса Владимировна (г. 
Ростов-на-Дону, ул. Ивановского, 34А, кв.35,36, ком. 35, тел: 
89895176611). При проведении согласования при себе иметь 
документы удостоверяющие личность, а также документы о 
правах на свой земельный участок, либо оформленную над-
лежащим образом нотариальную доверенность. Собрание за-
интересованных лиц по поводу согласования местоположения 
границ земельных участков состоится по адресу: РФ, КЧР, 
г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301А, комната 404, 19.11.2021 
года в 12:00 часов. 

С проектами межевания земельных участков можно озна-
комиться по адресу: РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Октябрьская, 
301А, комната 404, «Земля и право». Возражения, дополнения, 
предложения по доработке проектов межевания земельных 
участков, а также требования о проведении согласования 
местоположения границ земельного участка на местности 
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объ-
явления по адресу: РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Октябрьская, 
301А, комната 404.

Кадастровый инженер Урусов Хаджи-Мурат Джашарбе-
кович (РФ, КЧР, Зеленчукский район, ст. Зеленчукская, ул. 
Леонова, № 154, адрес электронной почты uhadiias(5)mail.ru 
тел. 8-928-397-02-45), выполняет кадастровые работы в связи 
с образованием земельных участков путем выдела в счет доли 
(долей) в праве общей собственности на земельные участки 
с КН 09:06:0021002:12, расположенный по адресу: РФ, КЧР, 
Зеленчукский район, СПК «Сторожевский», поле № 76, участок 
№ 1; с КН 09:06:0010401:169, расположенный по адресу: РФ, 
КЧР, Зеленчукский район, СПК «Сторожевский», поле № 7, 
участок № 3. Цель кадастровых работ образование земельных 
участков путем выдела в счет доли (долей) в праве общей 
собственности из земель сельскохозяйственного назначения 
СПК «Сторожевский» для сельскохозяйственного производства.

Заказчиком кадастровых работ является Дотдаев Шамиль 
Ибрагимович (РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Октябрьская, № 378, 
тел. +7-928-659-77-59). С проектами межевых планов можно 
ознакомиться по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, ст. 
Зеленчукская, ул. Леонова, №154. Возражения принимаются 
в течение месяца со дня опубликования объявления по вы-
шеуказанному адресу.

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ 
О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦ 

ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
МУП «Кадастровое бюро г. Черкесска» в лице кадастрового 

инженера Паниной О. А. (г. Черкесск, пр. Ленина, 54-а, тел.8 
(8782) 20-21-63), в отношении земельного участка с кадастровым 
номером 09:04:0124004:21, расположенного по адресу: КЧР, г. 
Черкесск, тер.  снт «Намыс», выполняются кадастровые работы 
по уточнению местоположения границ земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является Братов А. А.
Ознакомиться с проектом межевого плана земельного 

участка и собрание заинтересованных лиц по поводу со-
гласования местоположения границ состоится по адресу: ул. 
Международная,107, каб. З.

Возражения по проекту межевого плана и требования о 
проведении согласования местоположения границ земельных 
участков на местности принимаются с 28.06.2021 г. по 28.07.2021 
г. по адресу: ул. Международная,107.

Смежные земельные участки, с правообладателями кото-
рых требуется согласовать местоположения границы: тер. снт 
«Намыс», № 54, тер. снт «Намыс», № 59.

При проведении согласования местоположения границ при 
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, 
а также документы о правах на земельный участок.

 Утерянный внутренний 
паспорт гражданина Афга-
нистана, выданный на имя 
Матуллах Зубаира 01.01.1992 
года рождения, считать не-
действительным. Нашедшего 
просим вернуть. Обращаться по 
телефону: 89380320591.

РАЗНОЕ

В ЭТОМ году исполни-
лось 460 лет, как рус-

ский царь Иван Грозный 
женился на черкешенке 
- дочери кабардинского 
князя Темрюка Идарова.

В то далёкое время чер-
кесам (адыгам) постоянно 
приходилось отражать на-
падения турецких султанов 
и крымских ханов, вести с 
ними борьбу для обеспече-
ния своего дальнейшего 
развития. Противосто-
ять внешним силам 
черкесам становилось 
все труднее, им нужна 
была рука помощи. И 
когда перед черкесским 
народом встал вопрос, 
с кем связать свою 
судьбу, на кого можно 
надеяться, они обрати-
ли свои взоры на север, в 
сторону русского народа.

Первое кабардинское 
посольство прибыло в Мо-
скву в 1552 году. Целью 
посольства было просить 
русского царя принять ка-
бардинских феодалов в 
подданство и  освободить их 
от гнёта Крымского ханства. 
В следующем, 1553 году, 
Московское посольство 
посетило Кабарду, а когда 
оно возвратилось, глава 
посольства Андрей Шепо-
тьев доложил Ивану IV, что 
кабардинские князья «дали 
правду всею землею быти 
им неотступным от царя и 
великого князя и служити 
им вовеки, как им государь 
повелит». Впоследствии был 
заключён союз о совместной 
защите своих рубежей от 
иноземных захватчиков. И 
позже этот союз был скре-
плён династическим браком 
- в 1561 году русский царь 
Иван Грозный женился на 
черкешенке Гуащэней - до-
чери кабардинского князя 
Темрюка Идарова.

Князь Темрюк Идаров 
был из тех адыгов (чер-
кесов),  которые хотели 
сблизиться с Россией. Поэт 
Сергей Рыбалко в своём 
стихотворении «Мария Чер-

касская» так приводит слова 
Темрюка:

«Живя в согласье
С небом и Кораном,
Хочу в союз я 
С русскими войти
И выдать дочь
За Грозного Ивана,
Чтоб от крымчан и турок 
Нас спасти».
И стала дочь
Черкасская Мария
Супругою 
Московского царя.
Так породнилась 
   Кабарда с Россией,
Венчаясь

У Христова алтаря...
«В честь этого брака 

царь устроил большой пир, 
к которому приглашены 
были все посланники и 
иностранцы», - написал 
английский путешественник 
Дженкинсон, который был в 
числе приглашённых на этот 
свадебный пир.

Не оставил это событие 
без внимания и Н. Карамзин. 
В своей книге «История 
Государства Российского» 
(СПб 1830, т. IX, стр. 38-39)  
он написал, что Иван IV 
«искал себе другой невесты 
в землях азиатских, по при-
меру наших древних князей. 
Ему сказали, что один из 
знатнейших черкесских 
владетелей, Темрюк, име-
ет прелестную дочь. Царь 
хотел её видеть в Москве, 
полюбил и велел учить за-
кону. Митрополит был её 
восприемником от купели, 
дав ей христианское имя 
Марии. Брак совершился 21 
августа 1561 г.»

Когда царь Иван IV же-
нился на Марии, он пода-
рил ей изготовленное из 
трехкилограммового куска 
золота свадебное блюдо, 
которое сегодня считается 
одним из шедевров, сде-
ланных русскими мастерами 

золотого дела, и хранится в 
Оружейной палате в Москве. 
Копию этого блюда можно 
увидеть в Государственном 
Национальном музее КБР в 
Нальчике.

Совместная жизнь Ива-
на Грозного и черкешенки 
Гуащэней (Марии) продли-
лась 8 лет. В этом браке 
у Ивана родился царевич 
Василий (1563 год), но про-
жил он всего два месяца, и 
больше у супругов детей не 
было. После смерти в 1569 
году Марию Темрюковну 
похоронили в Москве, в 

Вознесенском  монастыре.
 В 1567 году для от-

ражения турецко-крымских 
завоевателей, по просьбе 
кабардинского князя Тем-
рюка Идарова, по указанию 
Ивана Грозного на нижнем 
течении Терека, в устье 
реки Сунжа, была построена 
крепость, которую назвали 
Терки...

С тех далеких времён 
началась дружба между 
русским и черкесским на-
родами. История подтвер-
дила, что наши прадеды не 
ошиблись в своём выборе - 
дружба черкесов с русским 
народом выдержала все 
испытания времени. Брат-
ская рука помощи русского 
народа спасла черкесский 
народ от порабощения и 
истребления со стороны ту-
рецких султанов и крымских 
ханов. Дружба, рожденная 
несколько веков назад, 
полна незабываемыми при-

мерами братского взаи-
модействия и согласия.

Великий русский 
полководец, выходец 
из черкесского народа 
Яков Куденетович Чер-
касский тогда ещё, в 
1666 году, перед смер-
тью сказал соплеменни-
кам: «Не забывайте и 
любите древнюю землю 

адыгов, вашу землю, и зем-
лю российскую, тоже вашу 
землю, единой любовью, как 
любили мы - ваш отец, дед, 
прадед...»

Много лет спустя извест-
ный черкесский поэт Хусин 
Гашоков, как бы выражая 
мысли и помыслы всего на-
рода, в своём стихотворении 
«Навеки вместе» написал:

Бесконечно завидной 
                  судьбою
Край адыгов

гордиться готов.
Дорогая Россия, с тобою
Мы сроднились
         на веки веков!
А в 1957 году в г. Нальчи-

ке в честь 400-й годовщины 
добровольного присоеди-
нения Кабарды к России 
был воздвигнут монумент 
«Навеки с Россией». И 
главным элементом этого 
монумента стала бронзовая 
статуя царицы Марии Тем-
рюковны. Женщина-горянка, 
олицетворяющая Кабарду, 
держит в руке свиток - до-
кумент о вечной дружбе и 
союзе с Россией. И площадь 
400-летия присоединения к 
России Кабарды, где стоит 
памятник, в народе называ-
ют площадью Марии... 

А. ШОРОВ,
писатель.

З д е с ь
могла быть 

   в а ш а 
р е к л а м а !

Страницы
истории

ЧЕРКЕШЕНКА —
ЖЕНА РУССКОГО ЦАРЯ

Для пользы
тела

ЧП НА ДОРОГЕ
12 октября в а. Кызыл-

Октябрь водитель «ВАЗ-
21102», 17-летний местный 
житель, не справился с 
управлением и допустил 
наезд на 72-летнюю одно-
сельчанку. Женщина скон-
чалась по пути следования 
в лечебное учреждение.

Несовершеннолетний во-
дитель доставлен в МОМВД 
России «Зеленчукский», где 
был опрошен в присутствии 
законного представителя, 
дал признательные пока-
зания. Подросток трезв, во-
дительского удостоверения 
не имеет. 

«РАЗВЕЛИ» 
НА ШЕСТЬСОТ ТЫСЯЧ

12 октября в 17-50 в 
дежурную часть обратилась  
жительница с. Учкекен. В 
начале августа в социаль-
ной сети  она перешла по 
ссылке с информацией о за-
работке денежных средств 
посредством вложений. 
Зарегистрировавшись на 
данном сайте, указала но-
мер мобильного телефона, 
на который ей тут же по-
звонили.  Оказалось, что для 
регистрации на платформе 
нужно назвать паспортные 
данные и внести 20 000 ру-
блей. Жительница Учкекена 
на это не согласилась  и 
разговор прервала. На сле-
дующий день ей поступил 
звонок от мужчины, который 
представился руководите-
лем брокерской компании и 
сказал, что поможет начать 
торги, однако для старта 
необходимо 470 000 рублей, 
которые можно взять в кре-
дит. Заявительница офор-
мила на свое имя кредит в 
банке и перевела 261 000 
рублей на счет мошенников. 
Далее она совершила еще 
7 банковских операций. В 
результате никакого дохода 
не получила. Общая сумма 
ущерба, причиненная потер-
певшей, составила 600000 
рублей.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Подготовлено по ма-

териалам пресс-службы 
МВД по КЧР.

ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

ваш компас 
в море информации!


